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Когда начинать обучение грамоте? 

Принято считать, что это надо делать в школе. 

Но в первое время в школе на вчерашнего дошкольника, который привык к 

занятиям в форме игры наваливается большая нагрузка в виде адаптации, 

знакомства со взрослыми и сверстниками. Важность и ответственность таких 

изменений трудно переоценить. И если к школьной жизни прибавить еще, 

знакомство с письмом и чтением, то ребенок просто на просто может не успеть 

усвоить всю информацию. 

В большинстве случаев страдает именно чтение. Следовательно, плохие 

отметки, неуспеваемость, психологические травмы, высказывания недовольства 

учителя, расстройство родителей и самого ребенка.  

Обучение ребенка грамоте – это сложный процесс, который требует 

терпения, большого количества времени, а также некоторых специальных знаний. 

Гласные звуки. 

Гласные звуки - а о у э ы и 

Гласный звук – это звук, который произносится одним только голосом, 

поэтому он и называется гласный (от слова голос, глас). Все гласные звуки 

обозначаются красным цветом. Их можно тянуть, даже петь. Поэтому они и 

образуют слоги, слог – это то, что тянется в слове.  

Слог – часть слова с гласной. Одна согласная никогда не может образовать 

слог. А вот одна гласная – может. В слове столько слогов, сколько в нем гласных 

звуков. Именно на гласный звук всегда падает ударение. Звук, на который падает 

ударение в слове, называется ударным.  

Без умения соединять звуки в слоги, а слоги в слова, выделять звуки из слова, 

определять их место и количество в слове, давать характеристику звукам ребенок 

не научится хорошо читать и грамотно писать. 

Прежде чем обучать ребенка, давайте вспомним некоторые сведения о звуках 

русского языка. 

Гласные я е ё ю  - могут обозначать один звук  и два звука. 

 

я  – [а] 

е  – [э] 

ё  – [о] 

ю – [у] 

после согласных 

я  – [йа] 

е  – [йэ] 

ё  – [йо] 

ю  – [йу] 

- в начале слова (яблоко, ель, ёжик, юла); 

               - после согласной (моя, поел, поёт, поют); 

 - после Ъ и Ь (объявление, съел, пьет, лью). 

 



Согласный звук – это звук, который произносится при участии каких-нибудь 

речевых органов (языка и зубов, губ, губы и зубов). 

Скажите ребенку, что согласные так называются, потому что в слове всегда 

идут вместе с гласными. Перечислите ребенку согласные звуки. Обратите внимание 

малыша на то, что согласные звуки произносятся четко и отрывисто, поскольку 

воздушная струя встречает препятствия в ротовой полости – зубы (с, з, ц), губы (п, б, 

м), язык (ш, г, р), губы и зубы (в, ф). 

 

Выучите с ребенком правило: 

Если воздух, который выходит изо рта, встречает преграду, то образуется 

согласный звук. Его мы произносим коротко, отрывисто.  

Если преграды воздуху, выходящему изо рта нет – воздух выходит 

свободно и звук можно пропеть – это гласный. 

Необходимо обратить внимание на следующее: когда ребенок будет 

произносить тот или иной согласный звук, он должен произносить его так, чтобы 

вслед за ним не появилось призвука какого-нибудь гласного звука (например: вместо 

[п] – [пэ]), так как это будет затруднять звуковой анализ слов и чтение. На протяжении 

всего периода обучения следует называть и звуки и соответствующие им буквы 

одинаково – то есть так, как звучит звук. 

 

Согласные бывают твердые и мягкие, глухие и звонкие. 

 Согласные звуки делятся на твердые и мягкие. Например: в слове  

кот [т] – твердый согласный, а в слове конь [нь] – мягкий согласный. Мягкие 

согласные обозначаются зеленым цветом. Твердые согласные обозначаются 

синим цветом. 

 

 Запомните:  звуки [ш] [ж] [ц] – всегда твердые 

                                 звуки [й] [ч] [щ] – всегда мягкие 

 

все остальные звуки могут быть как твердыми, так и мягкими: 

                              [к] - [к ']          [т] - [т']       [м] - [м'] 

  

Если после согласной стоят и е ё ю я, то согласные смягчаются. Эти гласные 

всегда смягчают впереди стоящую согласную. 

Глухость или звонкость согласного можно определить таким образом, 

положить ладонь на горло и произнести звук, если горлышко дрожит, голосок звенит 

в горлышке – значит это звонкий согласный. Если голосок «спит» - это глухой 

согласный. 

Буква – это знак звука. «Буква – это изображение, фотография звука».  Буква – 

то, что мы пишем и видим, читаем. 

А звук – это то, что мы произносим и слышим. 

Не забывайте об этом сами и приучайте детей различать звук и букву. 

 

 



Карточки «Узнаю звуки и буквы»  
Предлагаемые карточки-раскраски помогут развивать произносительную систему 

речи детей. Работа в строгой последовательности с использованием 

разнохарактерных игр и упражнений, наглядности, при обеспечении высокой речевой 

активности детей будет способствовать как восприятию речи, так и фонетическому 

ее оформлению.  

Цель: 
Формировать звуковую культуру речи детей.  
Задачи: 
1. Развивать артикуляционный аппарат детей. 

2. Развивать интонационную выразительность. 

3. Формировать правильное произношение звуков. 

4. Развивать зрительное восприятие, внимание. 

5. Развивать координацию и моторику руки. 

6. Продолжать расширить словарный запас детей и активизировать его. 

7. Формировать интерес к творческой деятельности, знание цветовой гаммы. 

 

 

       

 



 



 



 



 
 



 



 



 



 
 



 



 



 



 
 



 



 



 



 
 



 



 



 



 
 



 



 



 



 



 



 



 



 



 

 


